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宏达锻压宏达锻压生产车间内生产车间内，，工人工人在吊装工件在吊装工件。。

高巧弟高巧弟摄摄（（中经视觉中经视觉））

建 一 流 智 能 货 运 生 态 圈
——维天运通公司专注数字化转型

□□ 本报记者本报记者 梁梁 睿睿 李思隐李思隐

随着我国运输产业不断发展，传统交通

行业正努力向数字化智能化转型。如何跟

上当前数字化浪潮的步伐，是物流和货运平

台企业亟需思考和解决的问题。近年来，合

肥维天运通信息科技股份有限公司（以下简

称“维天运通公司”）持续推动技术应用和服

务模式创新，以全链路数字货运平台为核

心，致力于建立良性货运生态圈，推动产业

链上下游实现可持续发展。

供需方精准对接

“我跑了 10 多年的货车，以前要接单得

专门去特定市场，运气不好时，花很长时间

都难以接到合适的订单。”甘肃省定西市货

运司机高长虹感叹道，“现在通过维天运通

公司开发的路歌数字货运平台，不仅可以浏

览多地的用车需求，还可以根据自己的需要

在网上精准接单，接单量得到了有效提升。”

2019 年 1 月，高长虹经同行介绍开始使

用路歌数字货运平台。5 年多来，他的接单

量增长了 5%左右。“使用平台接单还有一个

好处，就是在平台有关机制监督下，订单结

款更有保障。”高长虹说。

安徽交运集团滁州汽运有限公司合肥

分公司负责人朱尧虹同样颇有感触。作为

托运方的物流公司，找到合适的货运司机并

保障货物安全至关重要。“2009 年我们开始

加入路歌数字货运平台。运用数字化平台，

不仅让不同货物与合适的货车司机对接变

得更加便捷，还能让公司更精准掌握货车司

机轨迹路线等情况，降低了交易成本，大大

提高了安全性和营运效率。”朱尧虹说。

“在物流行业中，货主需要找到合适的

司机，司机也需要找到合适的货物，在没有

信息化技术和平台的情况下，交易成本很

高。”维天运通公司党委书记王铁军说，公司

开发的路歌数字货运平台通过大数据和网

络技术，精准分析市场需求，再运用数字化

手段提升物流行业的运转效率和服务质量，

有效解决了过去传统物流产业的散、小、乱

问题。

数据显示，截至 2023 年底，维天运通公

司的数字货运业务已为超过 1.44 万名托运方

及 320 万名货车司机提供服务，累计完成超

过 4650 万份托运订单。

供应链提质增效

作为一家数字货运企业，维天运通公司

不断加大技术创新力度，运用数字化智能化

手段，让海量的数据产生更大价值，向物流

企业、货主企业等托运方及货车司机提供数

字货运服务。

在维天运通公司展厅内，记者看到核心

业务显示屏上正实时统计着运单总量、今日

在途货物数量等数据。通过这些数据，平台

可以实时追踪货车司机的路途轨迹、交易货

物类型等。接下来，公司会对各类数据进行

整理、分析，针对客户需求形成数字化解决

方案。

据了解，维天运通公司通过数字化运力

资源整合与应用、数字化过程管理、数字化

结算管理等方式，为物流企业改造运输作业

全流程、持续性数字化运营提供了一整套数

字化解决方案，实现了物流企业内部以及物

流企业与上游货主、下游司机等产业链多方

角色的线上数字化协同，完成全链路的数字

化转型。同时，公司利用运输作业数据，还

可以协助物流企业提升经营管理水平及面

向上游货主的数字化交付能力，进而推动产

业链、供应链提质增效。

电池生产企业安徽理士电池技术有限

公司（以下简称“安徽理士”）生产量较大，在

传统运作模式下，由于沟通成本高、协同难

度大，物流成本居高不下。维天运通公司路

歌数字货运平台与安徽理士共建共创了一

套物流数字化解决方案，可完整上传公司物

流业务数据，实现了物流业务全链路线上

化。如今，安徽理士物流业务从人工录单到

一键导入运单，从层层分包到直采到车，录

单效率提升了约 70%，单月物流费用降低了

约 15%。

“维天运通公司依托数字货运平台，将

供应链上下游企业信息、资源等数据转换成

物流企业自身的数字资产。同时，通过有效

规划运力资源、及时共享物流信息等方式，

将货主企业、物流企业、货车司机等各方进

行高效协同和对接，推动供应链上下游长期

协作，降低全产业链物流成本。”维天运通公

司董事长冯雷说。

拓展全产业生态

“目前，数字货运平台正在迎来加速增

长期，营造全产业链良好生态至关重要。”

冯雷说，“从货主企业厂内物流，再到厂外

物流企业，一直延伸到货车司机，需要通过

数字化构建全生态体系，利用科技赋能，改

造协作、运营模式，实现资源高效整合与运

力改善。”

金颜物联科技有限公司（以下简称“金

颜物联”）是为造纸产业提供供应链物流解

决方案的一家纸品供应链管理企业。随着

造纸企业产能逐年增长，金颜物联急需进一

步增强管理水平。

金颜物联总经理余海峰说：“造纸企业

日均产量大，产销协同比较困难。有时候，

交付日期未到，货物就下生产线了，堆积在

货仓，有‘爆仓’的风险。”

“物流企业也需要数字化，需要不断推

动企业管理再升级。这既方便公司内部管

理，也有利于向货主交付更加实时、透明、

智能的物流数据，提升服务水平。”余海峰

说，金颜物联通过路歌数字货运平台对公

司业务流程进行细致梳理，实现了运输服

务 从 订 单 接 收 到 运 费 结 算 全 流 程 透 明

可视。

维天运通公司不仅积极赋能产业链上

游企业加速数字化转型，也为下游经营主体

提供数字化服务。

“我经常会到‘卡友地带’社区看同行发

布的帖子。在这里不仅能随时共享信息源，

还能在维权等方面寻求帮助。”高长虹说。

“卡友地带”是维天运通公司打造的货

车司机社区，旨在为货车司机提供交流互助

平台，并链接产业各方资源，为货车司机提

供多样化的保障服务。目前，该社区注册用

户数已超过 340 万个。

“以数字货运平台为核心，向全产业链

提供数字化服务和解决方案，不仅让货车司

机、货主、物流企业都能建立起稳固的合作

关系，减少沟通成本，还提升了物流一体化

标准化运作水平和运行效率，助力形成长效

行业机制。”王铁军说。

目前，基于全链路数字货运实践经验，

维天运通公司还关注物流企业在从事传统

运输服务外，如何向上游货主企业交付物流

关键指标数据以及数字化成果。公司还参

与了行业物流数字化交付标准的编制。如

今，“物流数字化交付”已在农牧、煤炭、钢铁

等行业打造了一批可复制、见成效的落地案

例。未来，公司将进一步推动物流数字化交

付标准在细分行业的落地应用，推动产业

链、供应链升级。

过分专注投资收益不可取

—
—
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温宝臣

吉林敖东日前披露的年报

显示，该公司 2023 年营业收入

同比增长 20.25%，而归属于上

市公司股东的净利润却同比下

降 18.02% 。 出 现 这 种 增 收 不

增利的情况，主要受联营企业

投资收益减少影响。具体而

言，该公司对广发证券的投资

收益同比下降 14.12%。

近年来，上市公司业绩被

投资收益拖累的现象屡见不

鲜。投资收益是公司通过对外

投资活动获得的收益，对财务

状况、经营业绩、资本运作等具

有重要影响，是评估公司价值

的重要指标之一。越来越多的

上市公司进行证券投资、购买

理财产品、持有投资性房产，对

外投资日益多元化。在许多公

司的业绩报告中，投资收益起

到了“锦上添花”或者“雪中送

炭”的作用，但也有一些公司因

为投资失利导致净利润下降乃

至亏损。

在 不 影 响 日 常 生 产 经 营

资金需求及有效控制投资风

险的前提下，公司通过财富管

理提高资金利用效率、获得更

多收益无可厚非。但也要看

到，投资收益无法代替主营业

务，即便公司短期内取得不错

的投资收益，也难以成为稳定

的利润来源。一旦赚取利润

的“副业”喧宾夺主，甚至过于

依赖投资收益，出现“炒股养

家”“副业变主业”等现象，会

积累许多不确定风险，既不利

于公司自身长远发展，也会损

害投资者权益。

从 上 市 公 司 发 展 角 度 来

看，实实在在、心无旁骛做好主营业务，是实现高质量发展

的必由之路。任何一家上市公司都要拥有核心业务、核心

专长，否则很难在市场上长久保有一席之地。因此，公司要

主动适应市场变化，专注做强做优做大主业，加大研发投入

力度，在业务模式和技术创新中不断寻求新突破，力争做行

业或细分赛道的引领者。

对于在资本市场上筹集的社会资金，上市公司应积

极投入主营业务，按照先进生产力发展方向和政策支持

方 向 ，做 好 中 长 周 期 战 略 发 展 规 划 ，避 免 资 金“ 脱 实 向

虚”。同时，公司可以探索实业与投资并举的模式，比如

利用闲置资金设立或参设私募股权投资基金，围绕公司

主业、与公司主业存在较大协调关系的战略性新兴产业

等领域开展股权投资，拉长公司的产业链供应链，培育新

的利润增长点。

过分专注投资收益所得，这种本末倒置的行为不可

取。对上市公司来说，要想走得长远，没有任何捷径可走，

只有在主营业务上深耕细作，不断提升核心竞争力和盈利

能力，夯实发展基础，方能行稳致远。

宏达锻压推动产学研合作——

锻 造 装 备 技 术 硬 实 力
本报记者 刘 成

青岛宏达锻压机械有限公司（以下

简称“宏达锻压”）车间内，巨型数控车

床高速运转，一根约 5 米长的螺杆经打

磨后将被组装到万吨级电动螺旋压力

机上。

宏达锻压成立于 1999 年，是一家专

门从事螺旋压力机、热模锻压力机及自

动化生产线研发、制造、销售的国家高

新技术企业。“公司多年来始终以创新

为引领，根据市场需求不断研发新技

术、新工艺，提高产品性能和质量，逐步

构筑起核心竞争力。”宏达锻压总经理

于镇玮说，公司目前拥有 300 多台大中

型生产设备，具备年产约 600 台大中型

热模锻压力机、电动螺旋压力机等先进

锻压设备的生产能力。

随着公司经营规模越来越大、研发

不断取得新突破，一些问题也随之显

现。“锻压是装备制造业不可或缺的工

艺环节，是众多主机产品和高端装备创

新发展的重要支撑和基础保障，市场空

间广阔。公司生产的电动螺旋压力机

虽然已占得一席之地，但受电机制造及

控制技术限制，核心零部件生产还依赖

国外技术，成为制约高质量发展的障

碍。”于镇玮说。

核心技术如何实现自主创新？经

过认真研究，宏达锻压下决心探索产学

研合作途径，以创新合力实现技术突

破。多番努力后，公司联合中国锻压协

会、山东理工大学等机构及高校，共同

成立了中锻智能装备设计院，围绕重型

锻造装备核心技术开展研究。

新 型 电 机 技 术 成 为 研 发 突 破 口 。

宏达锻压与中锻智能装备设计院科研

院所签订合作协议，组建了专项攻关小

组。研发人员通过大量的理论推导计

算和多次模拟试验，破解了多个难题，

攻克了大功率电机电磁参数设计等关

键核心技术，研发出适合电动螺旋压力

机性能特点的新型专用开关磁阻电机。

“经过测试，与普通的开关磁阻电

机相比，新型专用开关磁阻电机具有效

率高、低速性能优越、发热轻、散热好等

特点，补齐了国内重型模锻装备研制的

技术短板。”于镇玮说，安装新电机后，

万吨级重型数控电动螺旋压力机的可

靠性和智能化水平大幅提高，锻造成本

有效降低，能够满足相关领域对航空发

动机叶片、汽车发动机曲轴及齿轮等大

型精锻件制造能力的要求。

在推动技术研发和迭代的同时，宏

达锻压加强装备和工艺创新，研发重型

分体式双重导轨结构滑块，增强了装备

抗偏载能力，实现了多模膛锻造；研发

螺旋副封闭浸泡式润滑及大齿轮浓油

自动润滑系统，能够延长装备使用寿

命；研发重型多工位上下顶出装置，提

高了装备的适用性和可靠性⋯⋯

“通过坚持不懈地创新，公司不仅

进一步巩固了自身优势，还实现降本增

效。比如，以前进口 1 台万吨级电动压

力机需花费约 1.6 亿元，现在自己生产，

成本只需要几千万元。”宏达锻压总工

程师赵至友说。目前，公司牵头起草行

业标准 4 项，获国家发明专利 11 项，生

产研发的产品种类齐全，涵盖从 160 吨

小型压力机到万吨超重型电动压力机，

被工信部认定为国家级专精特新“小巨

人”企业。

“创新是企业发展的基因。”宏达锻

压董事长于学宏告诉记者，公司将继续

加强产学研协同创新，推动模锻装备重

型化、智能化，着力突破重型螺旋压力

机的技术瓶颈，使加工精度和表面粗糙

度达到先进水平。

维天运通公司技术团队在商讨研发工作维天运通公司技术团队在商讨研发工作。。

（（资料图片资料图片））

维天运通公司开发的路歌数字货运平台维天运通公司开发的路歌数字货运平台数据展示大屏数据展示大屏。。 （（资料图片资料图片））


